

# REPORTE DE NOTICIAS

## Seguridad en América

Jueves, 07.09.2023<sup>1</sup>

### INFORMACION CLAVE

- **Bolivia:** Gobierno reconoció por primera vez en 17 años que el país es un centro de producción de cocaína
- **Ecuador:** Autoridades temen que el fentanilo chino ya esté circulando en el país
- **Guatemala:** Miles de personas pidieron la renuncia de la fiscal general por interferir en el proceso electoral
- **Nicaragua:** Daniel Ortega busca adherir a Nicaragua a los BRICS
- **Cuba:** Gobierno apoya reforma integral y profunda al Consejo de Seguridad de ONU

## AMÉRICA DEL SUR

### Bolivia

#### **Gobierno reconoció por primera vez en 17 años que el país es un centro de producción de cocaína**

- › El gobierno de Bolivia reconoció por primera vez en 17 años que el país se está convirtiendo en un centro de producción de cocaína en lugar de ser solo un lugar de tránsito y cultivo de hojas de coca.
- › El país sudamericano es ampliamente reconocido, junto a Colombia y Perú, como uno de los mayores productores de coca del mundo, la materia prima de la cocaína.
- › A pesar de ello, el Gobierno ha sostenido durante mucho tiempo que la producción de cocaína lista para su consumo era limitada.
- › En un cambio de tono, el Gobierno dijo el 02 de setiembre que había destruido un importante número de laboratorios en la región tropical del Chapare, una de las principales áreas de cultivo de hoja de coca y un bastión político del ex presidente izquierdista Evo Morales.
- › El reconocimiento subraya la creciente presión para que el Gobierno tome acciones sobre el comercio de drogas en el país, después de ser criticado por no abordar el tema. También refleja tensiones entre el presidente socialista Luis Arce y el partido gobernante MAS de Morales, un ex líder sindical cocalero del Chapare.

Fuente: [Infobae](#)

#### **El presidente Arce participará en la cumbre del G77 y China y en la Asamblea de la ONU**

- › El presidente de Bolivia, Luis Arce, asistirá a las cumbres del Grupo de los 77 y China (G77+China) y a la 78 Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), que se efectuarán en setiembre en La Habana y en Nueva York, respectivamente, informó este el 04 de setiembre el Ministerio de la Presidencia.

---

<sup>1</sup> Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

- › La Cumbre del G77+China se realizará en la capital cubana entre el 15 y el 16 de septiembre y también contará con la presencia del secretario general de la ONU, António Guterres.
- › La reunión de jefes de Estado y de Gobierno convocada por Cuba, que ejerce este año la presidencia pro témpore del G77+China, abordará la cooperación Sur-Sur en cuestiones de ciencia, tecnología, innovación y desarrollo.
- › La Asamblea General de la ONU está prevista para los días 18 y 19 de setiembre y tratará principalmente sobre la implementación de la agenda 2030 y el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Fuente: [Yahoo! News](#)

## Ecuador

### **Autoridades temen que el fentanilo chino ya esté circulando en el país**

- › Las autoridades comienzan a detectar síntomas en consumidores de otras drogas que podrían estar siendo mezcladas con el fármaco que está haciendo estragos en Estados Unidos y se expande por el continente
- › En Guayaquil, el centro portuario de Ecuador, ya existen grabaciones que muestran a varias personas con síntomas de haber consumido esta droga.
- › La Municipalidad y expertos en adicciones temen que el fentanilo, el opiáceo que atemoriza al mundo, ya se comercialice y se consuma en el país.
- › El fentanilo es un opiáceo sintético hasta 50 veces más fuerte que la heroína y 100 veces más fuerte que la morfina. Según el departamento de Salud del estado de Texas, Estados Unidos, "una dosis de solo 2 miligramos de fentanilo, que equivalen a entre 10 y 15 granos de sal de mesa, se considera que es letal".
- › Las sospechas sobre el uso del fentanilo se fundamentan en las observaciones que los médicos del programa Acción Ciudadana para Atención y Prevención del Consumo de Drogas del Hospital Bicentenario de Guayaquil.
- › Según Sagnay, a Ecuador llegaría un fentanilo ilegal que es "fabricado en China, que llega a América a través de México.

Fuente: [Infobae](#)

### **Liberan a más de 50 agentes penitenciarios y policías que estaban retenidos por presos en seis cárceles**

- › Un total de 50 agentes penitenciarios y 7 miembros de la Policía que se encontraban retenidos desde el 31 de agosto en seis prisiones del Ecuador a manos de reos fueron liberados, informó el 01 de setiembre en un comunicado el Servicio Nacional de Atención Integral a Personas Adultas Privadas de la Libertad y a Adolescentes Infractores (SNAI)
- › Según el SNAI, este suceso fue "una respuesta de los grupos criminales ante las acciones de intervenciones de la fuerza pública en los centros penitenciarios del país".
- › Horas antes, las Fuerzas Armadas de Ecuador habían confirmado que desplegaron efectivos al exterior de la prisión en Cuenca, una de las cárceles con agentes retenidos, para "mantener el control y la seguridad ciudadana", según un mensaje publicado en la red social X.

Fuente: [CNN en Español](#)

## Perú

### **Autoridades confirma la construcción de más penales de máxima seguridad**

- › El ~~saliente titular del Ministerio de Justicia~~ titular del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos (Minjus), Daniel Maurate, detalló ante la Comisión de Constitución y Reglamento del Congreso que en el país existe una sobrepoblación de más de 50.000 internos, por lo que anunció el desembolso de 1.600 millones de soles al Instituto Nacional Penitenciario.
- › El presidente del INPE, Javier Llaque, precisó que el primer penal a construirse, el cual ya cuenta con informe técnico, será en Abancay y costará 82 millones. Le sigue la megaobra del penal de Arequipa, "el penal de Shumba, en Cajamarca, con un costo de 406 millones; el penal de Venadopampa, en Huánuco, 310 millones; Ancón III, que estará al costado de los demás, será de 580 millones", precisó.

- › En otro momento, el [saliente](#) titular del INPE se refirió a la sobrepoblación y precisó que es vital tomar medidas al respecto, pues se estima un crecimiento. "Solo el mes pasado, unos 800 nuevos internos ingresaron a establecimientos penitenciarios y 3500 en lo que va del 2023", explicó.
- › De acuerdo a datos de la entidad, del 100% de cárceles, el 72% están hacinadas, es decir, que 49 de las 68 cárceles habilitadas albergan un número significativo de internos mayor al que deberían tener.

Fuente: [Infobae](#)

## Uruguay

### **Autoridades estudian cómo revertir la baja natalidad y analizan promover una nueva ola migratoria**

- › La realización de un nuevo censo en Uruguay está próximo a terminar y una de las conclusiones a las que llegará el estudio es que la población del país no superará las 3,5 millones de personas.
- › Algunos estudios, que se realizaron en el marco de la reforma jubilatoria que aprobó en abril en Uruguay, indican que la población crecería hasta el 2040 cuando alcanzaría los 3,54 millones de personas, pero que a partir de ese año comenzaría a descender hasta ubicarse en 2,8 millones en 2100.
- › El director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Diego Aboal, adelantó: "Es una tendencia mundial. Hay problemas poblacionales que indicarían que para toda América Latina, para el 2060, la población empezaría a caer. Uruguay ya llegó a esa situación"
- › La Comisión de Expertos en Política Poblacional deberá considerar qué factores económicos condicionan esta decisión, o si es necesaria una política que facilite una nueva "oleada migratoria" y si el Estado debe ser el que la tiene que impulsar.

Fuente: [Infobae](#)

## CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

### Guatemala

#### **Miles de personas pidieron la renuncia de la fiscal general por interferir en el proceso electoral**

- › Miles de guatemaltecos protestaron el 04 de setiembre frente a las sedes del Ministerio Público en distintas partes del país en reclamo de la renuncia de la fiscal general Consuelo Porrás, a quien señalan de intentar impedir que el próximo presidente tome posesión.
- › Las protestas comenzaron en la semana del 28 de agosto al 01 de setiembre y también exigen la dimisión del fiscal Rafael Curruchiche y del juez Fredy Orellana, a quienes señalan de estar detrás de las acciones judiciales contra el Movimiento Semilla, el partido que dio la sorpresa en las elecciones y que llevó a ganar la presidencia al progresista Bernardo Arévalo.
- › El fiscal Rafael Curruchiche investiga al Movimiento Semilla por una denuncia que el mismo Bernardo Arévalo presentó por una supuesta falsificación de firmas para la formación del partido en 2022 pero que se aceleró cuando el entonces candidato pasó a la segunda vuelta electoral.
- › El 30 de agosto el Congreso despojó del partido a los diputados actuales de esa fuerza luego del fallo del juez Fredy Orellana que suspendió al Movimiento Semilla pese a que aún no hay una sentencia firme.

Fuente: [Infobae](#)

#### **El TSE aplaza fallo de Registro de Ciudadanos que suspendió personalidad jurídica del partido Movimiento Semilla**

- › Los magistrados del Tribunal Supremo Electoral de Guatemala dejaron en suspenso el 03 de setiembre la decisión que suspende provisionalmente la personalidad jurídica del Movimiento Semilla.
- › La decisión de la suspensión fue tomada por el Registro de Ciudadanos (el cual es una dependencia del TSE) el pasado 27 de agosto.

- › Los magistrados explican en el fallo, que no entraron a discutir el fondo del recurso de nulidad interpuesto por el partido de Bernardo Arévalo, el presidente electo, porque consideran que el Registro de Ciudadanos, no puede cancelar la personalidad jurídica porque el proceso electoral concluye hasta el 31 de octubre.
- › El fallo del Registro de Ciudadanos fue el argumento que usó la Junta Directiva del Congreso de Guatemala para declarar como independientes a los diputados del partido, hasta que sea notificada de un cambio en la situación legal del Movimiento Semilla.

Fuente: [CNN en Español](#)

## Nicaragua

### **Daniel Ortega busca adherir a Nicaragua a los BRICS**

- › Daniel Ortega, anunció el 04 de setiembre su interés de incorporar a su país en el grupo de economías emergentes BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica).
- › "Nosotros estamos tocando la puerta porque ese es el mundo multipolar", dijo el sandinista durante un acto oficial en ocasión del 44 aniversario de constitución del Ejército de Nicaragua.
- › En su discurso, Ortega destacó que el BRICS "es donde se juntan los países más poderosos con los países más empobrecidos, porque unen esfuerzos para la lucha contra la pobreza, el hambre, el medio ambiente".
- › Según Ortega, los BRICS vienen "abriendo camino" en el mundo, "y los imperios, los imperialistas de la tierra, lógicamente tratando de evitar esa integración entre naciones que quieren cooperar, no para invadir a otro país, para bombardear a otro país, sino que se unen para fortalecer las relaciones en el campo económico, comercial, social, productivo, en una lucha por la paz".
- › El pasado 24 de agosto, el régimen de Nicaragua saludó con "reconocimiento y alegría" la decisión del BRICS de acordar el ingreso en el bloque de Argentina, Arabia Saudita, Egipto, Etiopía, Emiratos Árabes Unidos e Irán.

Fuente: [Infobae](#)

### **Gobierno atacó a los medios de comunicación independientes**

- › El jefe del Ejército de Nicaragua, general Julio César Avilés, arremetió el 04 de setiembre contra la prensa que aseguró crítica a esa institución, a la vez que tildó a periodistas de "vividores y mercenarios de la información".
- › "Este día, con firmeza y determinación, rechazamos las campañas de mentiras, calumnias, agresiones y ataques que vividores y los mercenarios de la información hacen en contra de nuestra institución", señaló el jefe militar en un discurso en ocasión del 44 aniversario de constitución del Ejército de Nicaragua.
- › Durante el acto, encabezado por el presidente Daniel Ortega y su esposa, la vicepresidenta Rosario Murillo, Avilés dijo que a "estos vividores y mercenarios de la información, financiados por intereses extranjeros, les decimos que sus mentiras y calumnias jamás nos van a des cohesionar" ni dividir.
- › El militar acusó a los medios de ser "asalariados de intereses extranjeros y todo lo que hacen no es en beneficio de la patria", sino "para venderla, mancillarla y destruirla, como lo han hecho las lacras de la patria a lo largo de la historia".

Fuente: [DW](#)

## Panamá

### **Gobiernos de Panamá y Costa Rica trataron el creciente tránsito de migrantes en la peligrosa jungla del Darién**

- › Los cancilleres y ministros de Seguridad de Panamá y Costa Rica se reunieron el 01 de setiembre en una provincia fronteriza entre ambos países para hablar sobre el creciente flujo de migrantes que cruzan por el peligroso Tapón del Darién desde Colombia intentando llegar a los Estados Unidos.
- › El ministro de Seguridad panameño, Juan Pino, informó que el encuentro tuvo lugar en la provincia occidental de Chiriquí fronteriza con Costa Rica.
- › Tanto Panamá como Costa Rica, que comparten fronteras, son países por donde transitan miles de migrantes cada día que cruzan desde Colombia la peligrosa jungla darienita con la intención de llegar a los Estados Unidos.
- › Panamá, que recibe a los migrantes y organiza el transporte vía terrestre de los desplazados desde que cruzan la selva hasta la frontera con Costa Rica, ha reiterado en las últimas semanas que el flujo se ha desbordado y ha señalado a Colombia, con quien también comparte frontera, por no contribuir desde su lado de la jungla a contener los desplazamientos.

- › A Panamá, a parte del tema de seguridad, también le preocupa el impacto ambiental de los migrantes en las áreas protegidas de la jungla darienita que se extiende hasta Colombia.
- › El gobierno panameño ha dicho que la crisis migratoria está dejando una huella ambiental imborrable con la acumulación de unas 9.000 toneladas de basura, afectando fuentes de agua para el consumo en remotas comunidades indígenas, entre otras alteraciones.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

## Bahamas

### **Gobierno apunta a ley para legalizar uso médico y religioso de marihuana**

- › El gobierno de las Bahamas ha presentado varios proyectos de ley destinados a legalizar la marihuana con fines médicos y religiosos y a despenalizar la posesión de pequeñas cantidades, uniéndose a otras naciones caribeñas que han tomado medidas similares.
- › Si se aprueba, quienes sean sorprendidos con menos de 30 gramos (una onza) de marihuana pagarán una multa de 250 dólares y el incidente no aparecerá en sus antecedentes penales. Comprar marihuana con fines recreativos seguirá siendo ilegal.
- › Las autoridades detallaron que las licencias para cultivo, venta minorista, transporte y uso religioso sólo se otorgarán a empresas que sean enteramente de propiedad de las Bahamas. Las licencias para investigación, pruebas y elaboración se otorgarán a empresas que al menos en un 30% sean de propiedad bahameña.
- › El fiscal general Ryan Pinder dijo a los periodistas el 24 de agosto que la marihuana con fines religiosos sólo se podrá fumar en las instalaciones de una organización autorizada.
- › Otras naciones caribeñas han relajado sus leyes sobre la marihuana. Antigua despenalizó el consumo de marihuana para el público en general. Jamaica también despenalizó pequeñas cantidades de marihuana, mientras que las Islas Vírgenes de Estados Unidos autorizaron recientemente su uso recreativo y sacramental.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

## Cuba

### **Gobierno apoya reforma integral y profunda al Consejo de Seguridad de ONU**

- › El viceministro primero de Relaciones Exteriores de Cuba, Gerardo Peñalver, llamó el 05 de setiembre a una reforma del Consejo de Seguridad de ONU para cumplir con su responsabilidad primordial de mantener la paz y la seguridad internacionales.
- › El funcionario reconoció la necesidad de garantizar transparencia en las consultas informales y la emisión de actas de las consultas oficiosas dentro del órgano.
- › Cuba apoya a una reforma integral y profunda que incluya sus métodos de trabajo, para hacer de este un ente transparente, democrático y representativo, enfatizó Peñalver al intervenir como octavo orador en la sesión convocada para analizar los métodos del Consejo. Al mismo tiempo, instó a que las reuniones informales a puertas cerradas sean la excepción y no la práctica, así como a concebir informes anuales más exhaustivos y analíticos.

Fuente: [Prensa Latina](#)

## NORTEAMÉRICA

### Estados Unidos

#### **Gobierno recomienda a sus ciudadanos abandonar Haití**

- › La embajada de Estados Unidos en Puerto Príncipe recomendó a los ciudadanos de ese país abandonar Haití lo antes posible, utilizando vuelos comerciales o privados, en una alerta publicada en su página web el 30 de agosto.
- › "Dada la actual situación de seguridad y los problemas de infraestructura, los ciudadanos estadounidenses en Haití deben abandonar el país lo antes posible utilizando medios de transporte comerciales o privados", se lee en el comunicado.

- › Numerosas compañías aéreas ofrecen actualmente vuelos desde los aeropuertos internacionales de Haití (Puerto Príncipe y Cabo Haitiano), agregó la embajada.
- › Según la embajada, como el número de plazas puede ser limitado, los ciudadanos estadounidenses deberían considerar la posibilidad de reservar sus vuelos con antelación, al tiempo que elabora una lista no exhaustiva de las compañías aéreas que operan en Haití.
- › Desde hace varios meses, la zona donde se encuentra la embajada de Washington en Haití es objeto de repetidos ataques armados por parte del grupo Kraze Baryè, dirigido por Vithelhomme Innocent, un poderoso jefe de banda que ha derrotado en repetidas ocasiones a las fuerzas del orden.

**Fuente:** [DW](#)

## **México**

### **Informe revela que nueve de las diez ciudades con más homicidios del mundo están en México**

- › Pese al cambio de timonel en el Ejecutivo, México continúa estando en la lista negra de los países con peor seguridad en todo el mundo. Por ello, encabeza la lista de los destinos más peligrosos de acuerdo a su alta tasa de homicidios registrados en 2022.
- › De acuerdo con la organización sin fines de lucro World of Statistics, la República Mexicana se lleva el deshonroso primer lugar en las ciudades con mayor incidencia delictiva hablando de asesinatos por cada 100 mil habitantes.
- › Aunque la estrategia de seguridad cambió de 2018 a la fecha, la fama que tiene el país sobre la violencia e impunidad se acrecentó de manera exponencial ocupando los primeros lugares.

**Fuente:** [Infobae](#)